

## COLUMNAS DE 9 DE SEPTIEMBRE 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

En la picota, Aguilar Camín y Krauze

Héctor Aguilar Camín y Enrique Krauze fueron exhibidos por el presidente López Obrador, ayer en Palacio Nacional, como si fueran capos de la delincuencia organizada.

¿Su crimen? Encabezar empresas editoriales de mediano pelo económico pero de gran alcance en la cultura y el conocimiento, que contaron entre sus clientes al gobierno federal.

A estos excepcionales historiadores y ensayistas AMLO suele llamarlos “intelectuales orgánicos” y los incluye entre sus imaginarios “adversarios”, “conservadores” y “corruptos” que no lo ensalzan, pero cometen la osadía de tocarlo con el abominable pétalo de la crítica.

En el porfiriato, dijo, “se simulaba muchísimo, todo era apariencia, la gente desconocía muchas cosas. Si le preguntamos: ‘¿sabías que existe un intelectual llamado Enrique Krauze y otro cuyo nombre es Héctor Aguilar Camín, y que cada uno tiene grupos que reciben apoyos o recibían apoyos especiales, y revistas que el gobierno les compraba; suscripciones, de millones de pesos, y que siempre justificaban o guardaban silencio cuando se estaban cometiendo atracos al erario, y no hablaban de cómo se empobrecía al pueblo y cómo unos cuantos se hacían inmensamente ricos? Miren esto, es Nexos, de Aguilar Camín. A ver...”.

Presto, su vocero Jesús Ramírez Cuevas explicó lo que se proyectaba en la pantalla: “Son el rastreo de 12 años de publicidad, en este caso los ingresos que han recibido la revista Nexos, la revista Letras Libres y la empresa Clío que encabeza Enrique Krauze”.

Gráfica por gráfica, detalló contratos, por ejemplo de suscripciones, con la Secretaría de Cultura, dando los montos de lo que importaron.

¿Pues de qué supondrán el achichinle y su jefe que viven las empresas editoriales?

El perspicaz Chucho detalló su virtual investigación forense: “Es consistente en 2017, 2016, 15, 14, 13, 12, 11, 10, y nos vamos más atrás, hasta 2006...”.

¡Chíngale!

Interrumpió el Presidente: “A mí me llama la atención este...”. Ramírez aclaró: “Sí, bueno, la compra del material bibliográfico”. Y López Obrador añadió: “Capacitaban a los servidores públicos...”.

Los delitos de Krauze resultaron ser “publicidad, suscripciones, suministro de revistas para bibliotecas y oficinas públicas y adquisición de libros. También hay la compra de libros de texto escolares (...) y contratos que no estaban digitalizados (pero) que estamos rastreando...”.

Clío además prestaba otros servicios y producción de documentales: “Las obras videográficas Generaciones de literatura mexicana del México prehispánico al siglo XIX, Literatura mexicana de 1900 a 1950, El México de Porfirio Díaz; la impresión de libros de El Colegio de Michoacán, contratación del servicio integral de producción, posproducción, transmisión, promoción de dos programas histórico-documentales a través de la televisión abierta...”, enlistó.

Ajá. ¿Y?

Ni modo que fuera gratis.

El dinero devengado nada o poco importa. Sobre todo si no se exhibe lo que la 4T viene prodigando a su facciosa y consentida prensa doctrinaria...

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

¿Por qué ahora sí creerles...?

*Son de mente errante*

Florestán

El secretario de Hacienda entregó a la Cámara de Diputados los *Criterios Generales de Política Económica 2021*, año que el mismo funcionario ha calificado de grave, porque se acabaron los *guardaditos* y nos llevaría a la peor crisis desde la gran depresión de 1932.

Si pudiera entrevistar a Arturo Herrera, mi primera pregunta sería: ¿por qué ahora sí debemos creerles, cuando en 2018 nos dijeron que en 2019 creceríamos 2.5 y al final decrecimos tres décimas de punto, y cuando en 2019 afirmaron que en 2020 sería de 2 por ciento y caeremos entre 10 y 12 por ciento, y ayer que creceremos 4.6 por ciento en 2021, que será un año de gran incertidumbre y volatilidad mundial, año de la peor crisis de que haya registro en el mundo y en México?

Y es que Hacienda sola no puede garantizar ese crecimiento, no le ayudan, porque cuando debería ser su orquestadora no cuenta con dos variables fundamentales: certidumbre para la inversión, en lo que no le ha ayudado mucho el discurso oficial, y una política energética creíble, que en la actual coyuntura es imposible de concebir sin inversión privada nacional y extranjera. ¿Usted, secretario, preguntaría, siente que le han ayudado para crecer o se siente solo? Lo apunto porque Hacienda ha hecho todo lo posible, pero si el resto del gobierno federal no le apoya, no lo vamos a lograr.

Menos cuando acaba de reconocer que *se acabaron los cochinitos* el del Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios, el del Fondo de Entidades Federativas y los fideicomisos. Entonces la pregunta que le haría es: ¿y ahora quién podrá ayudarnos para el 20-21?

Hace un año nos pusieron un escenario muy positivo y acabó siendo muy negativo. Ahora nos plantean un crecimiento de 4.6 por ciento para 2021 si las cosas van bien, pero, y si las cosas van mal, ¿qué tan mal nos podría ir? Eso es lo que le preguntaría al secretario de Hacienda.

#### RETALES

1. SORTEOS. Alguien debe conocer los motivos del cese de Luis Calvo Reyes como director de Juegos y Sorteos de Gobernación, que se adjudicó a *motivos personales*, como antes. Olga Sánchez Cordero designó a Alma Itzel de Lira;

2. VACUNA. La apuesta del gobierno de México para la vacuna de AstraZeneca contra el covid-19 sufrió un revés al tener una reacción adversa en un proceso de prueba, como es común en estos desarrollos, y suspendió temporalmente el procedimiento. Lo que pasa es que aquí se sobrevendió, sin tomar en cuenta esos riesgos y el laboratorio detuvo las pruebas, lo que es lamentable; y

3. LIBRO. Protestas, elecciones, el muro, Trump, el Álamo, 1847, Apple, racismo, matanzas, en una palabra, Estados Unidos. De eso trata el nuevo libro de Jorge G. Castañeda, *Estados Unidos: en la intimidad y a la distancia*. Imprescindible para entender a los vecinos distantes. Sobre todo, ahora. Nos vemos mañana, pero en privado

## COLUMNA TRASCENDIO

### DIARIO MILENIO

que como alguien tenía que hacerlo en algún momento, la entrega del paquete económico 2021 fue la ocasión óptima para que la Secretaría de Hacienda, que encabeza Arturo Herrera, confirmara lo que opinaba la mayoría de analistas expertos en la materia: el crecimiento económico no alcanzará 4 por ciento al final del sexenio. Todo condicionado, además, a la obtención pronto de una vacuna contra covid, que no proliferen los conflictos comerciales y una reactivación sólida de la economía estadounidense. Uf.

Que la decisión de 10 gobernadores de abandonar la Conago, que hoy por hoy lidera el priista potosino Juan Manuel Carreras, impactó en el llamado bloque de contención en el Senado, que a pesar de que había anunciado que se iba a consolidar en el papel de contrapeso como mayoría en la Cámara alta, a fin de cuentas todo indica que se dividirá debido a que los legisladores de los diversos grupos parlamentarios, lejos de rendir cuentas al electorado, tienen que hacerlo con sus respectivos mandatarios estatales.

Que en Morena demostraron su experiencia en acarreo y los simpatizantes de Mario Delgado y Yeidckol Polevnsky se pusieron a competir para ver quién tenía más apoyo. Mientras el primero llenó de seguidores las escalinatas del INE, que preside Lorenzo Córdova, la segunda armó un mitin con lonas, pancartas y hasta valla humana con decenas de selfies, todo, por supuesto, sin Susana Distancia y haciendo caso omiso a la desesperación del personal del instituto para que cuidaran las reglas sanitarias. La organización, se sabe, no se les da.

**Universal:** [4T: gobierno de rupturas](#) / Ricardo Rocha (p.11)

**Milenio:** Duda Razonable / [¿Ganaron los gobernadores rebeldes?](#) / Carlos Puig (p.2)

**Financiero:** Estrictamente Personal / [Entre el terror y la beligerancia](#) / Raymundo Riva Palacio (p.32)

**Universal:** [Paquete Económico en tiempos difíciles](#) / José González Morfín (p.10)

**Reforma:** Jaque Mate / [Contra intelectuales](#) / Sergio Sarmiento (p.8)

**Universal:** [Celebración en Palenque](#) / José Carreño Carlón (p.10)

**Reforma:** [Huelga por hambre](#) / Manuel J. Jáuregui (Pemex / p.9)

**Reforma:** [INE, su DEA y México Libre](#) / Eduardo R. Huchim (p.8)

**Economista:** Signos Vitales / [Malas cuentas en el INE](#) / Alberto Aguirre (PP-38)

Financiero: Estrictamente Personal / [Entre el terror y la beligerancia](#) / Raymundo Riva Palacio (p.32)

Excélsior: Arsenal / [Alto a la difamación de críticos y opositores](#) / Francisco Garfias (p.4)

Universal: Plata o Plomo / [La seguridad y el presupuesto](#) / Alejandro Hope (p.2)

Universal: Historias de Reportero / [Dos mafias que hicieron el mismo salto al mismo partido](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

Milenio: Día con Día / [El país donde estamos. La pandemia](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.17)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- **Suman 105 registros para dirigencia nacional de MORENA**
- **GAP definido con Mario Delgado. Alcalde de Toluca fortalecido en este grupo**
- **Por la libre, joven mexiquense que enfrenta denuncias penales y fue separado del cargo en Naucalpan**
- **Se apunta Emilio Ulloa para la Secretaría General**
- **Se reúne Alfredo del Mazo con empresarios. No tocaron asunto del DUF**
- **Propone GPPAN crear Banco Familiar de Datos**
- **Recaba UAEM 341 denuncias formales ligadas a posible violencia de género**

Fiel a su ADN perredista, la elección de la dirigencia nacional de MORENA suma aspirantes con mucha fuerza, otros con el respaldo de grupos muy locales y quienes de plano no tienen posibilidad alguna, pero seguramente buscan ser factor de negociación futura, el colmo un joven mexiquense que enfrenta problemas legales en Naucalpan, y quien recientemente fue despedido por influyentísimos y excesos. Suman 105 registros en el Instituto Nacional Electoral (INE); 51 para la Presidencia y 54 para la Secretaría General. 50 registros se presentaron en las oficinas centrales y 55 en las Juntas Locales. De este universo de 105 registros, 20 personajes se registraron como candidatos a la presidencia de MORENA en oficinas centrales del INE y 22 para la Secretaría General.

En las Juntas Locales Ejecutivas de las entidades, se registraron 23 candidatos para la Presidencia y 32 para la Secretaría General.

Para la Presidencia de MORENA destacan Porfirio Muñoz Ledo y Lazo de la Vega; Mario Delgado Carrillo, Yeidckol Polevnsly Gurwitz, Alejandro Rojas Díaz Durán. Seguramente el dirigente saldrá de entre Delgado, Polevnsky y Muñoz Ledo.

A los personajes con influencia nacional, se suma Carlos Antonio Martínez Zurita Trejo, quien es suplente del Síndico de Naucalpan, Maximiliano Alexánder Rábago, pero a quien le entregó muy malas cuentas como asesor del ayuntamiento.

Carlos Zurita enfrenta denuncias de índole penal, además de que fue separado del cargo por hacer uso de influyentismo en riñas en el municipio, para lo cual solicitó la intervención de la policía municipal, lo

que obviamente no toleró el Síndico, quien se ha caracterizado por mantener un perfil discreto, ordenado y alejado de este tipo de prácticas.

Por eso es evidente que no tiene el respaldo de Alexander Rábago y que quizá simplemente está buscando reflectores o algún espacio laboral.

Por cierto, el Grupo de Acción Política (GAP) que encabezan Higinio Martínez Miranda y Horacio Duarte Olivares, al que pertenece precisamente Max Alexander, respalda totalmente a Mario Delgado, a quien acompañaron en su registro diversos mexicanos, como el caso del alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez.

Lo anterior confirmó que Sánchez Gómez se mantiene cercano al GAP, pues se le vio junto a Higinio Martínez durante el registro de Mario Delgado, con quien estuvo platicando varios minutos.

Para la Secretaría General se registró Emilio Ulloa Pérez, consejero Nacional.

Durante su registro como aspirante a este cargo hizo un llamado a la unidad de militantes y simpatizantes para desarrollar un proceso democrático ejemplar y apegado a la legalidad.

“Yo como militante de Morena llamo a que trabajemos todos por la 4T, a que guardemos las diferencias y que pensemos en el objetivo fundamental, que es la unidad de Morena”, indicó.

Emilio Ulloa recordó que la elección de la nueva dirigencia nacional del Movimiento de Regeneración Nacional –Presidencia y Secretaría General—se basará en el levantamiento de una encuesta nacional abierta, a cargo del propio Instituto Nacional Electoral, que se levantará en todas las entidades del país los días 4 y 5 de octubre, por lo que habrá una breve campaña de promoción del voto de solo 24 días.

De cualquier modo, no faltó quienes a pesar de las medidas de sanidad que implementó el INE desde el inicio de la pandemia por el coronavirus, llevaron porra para presumir fortaleza, tan es así que Mario Delgado fue criticado en medios nacionales porque pidió que se dejara pasar a medios de comunicación y simpatizantes. Es claro que varios liderazgos morenistas mantienen el ADN-PRD.

### Atajos

**Por el centro:** El gobernador Alfredo del Mazo Maza se reunió con dirigentes empresariales de la entidad, en lo que podría considerarse el acercamiento más directo con este sector. Aun cuando el tema económico es muy amplio e involucra a diversas Secretarías del gabinete, en el encuentro participaron, además del gobernador, los titulares de Desarrollo Económico y Justicia.

En la reunión, en la que estuvo presente Laura González Hernández, dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, no se habló de la propuesta legislativa para eliminar el Dictamen Único de Factibilidad (DUF), precisamente un asunto que impulsa la empresaria referida.

De acuerdo con información del gobierno estatal y el sector empresarial, en la reunión se habló de las acciones que se llevan a cabo para la reactivación económica en la entidad y la búsqueda de inversiones.

**Por la derecha:** El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN en el Congreso Local, Anuar Azar Figueroa, dio a conocer la propuesta para crear el Banco Familiar de Datos, que tendría como objetivo combatir la desaparición de personas, principalmente de niñas, niños o adolescentes.

Anuar Azar señaló que para combatir la desaparición de este tipo de personas y sector de la sociedad, los sistemas DIF estatal y municipales podrán promover la cultura de datos familiares y crear cédulas de datos personales de las familias mexiquenses.

**Por el centro2:** El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Alfredo Barrera Baca, dejó en claro que la institución respalda todas y cada una de las denuncias formales de violencia de género, por ello de enero a agosto de 2020 se recabaron 341 denuncias formales en esta materia, en un total de 25 espacios universitarios.

Aseveró que “los comportamientos que lastiman y dañan la dignidad y la vida deben ser erradicados y dejar su lugar a nuevas comprensiones y formas de relacionarnos: más justas, amorosas y responsables; para ello, necesitamos un cambio profundo, necesitamos reeducarnos todos y todas”.

Barrera Baca precisó que del total de las denuncias, 41 son graves; asimismo, 37 profesores fueron suspendidos temporalmente, 13 profesores fueron separados de su cargo, cinco alumnos fueron suspendidos y 55 personas dejaron de pertenecer a la comunidad universitaria.

## COLUMNA COMENTARIOS

### AUTOR LUIS NOVELO

#### DIARIO DE MEXICO

##### Empresarios

Empresarios de diversas cámaras y consejos del Estado de México, fueron recibidos por el gobernador **Alfredo del Mazo**, quien escuchó sus inquietudes en temas de emergencia sanitaria, necesidad de inversiones y otros temas que los traen muy preocupados. En la reunión estuvo el secretario de Desarrollo Económico **Enrique Jacob Rocha**, a quien se le ha visto muy ocupado en atender los temas de su sector, tan golpeado con la pandemia. La Presidenta del Consejo Coordinador Empresarial Estado de México **Laura González** estuvo en esta reunión, y manifestó que es muy importante concentrar la visión en programas viables para una mayor recuperación económica y generación de empleos. También hizo un llamado para informar a los miles de establecimientos de la entidad sobre las formas de identificación de los verificadores acreditados, para evitar los abusos... Los diputados de la bancada de Morena de la 60 Legislatura del Edomex que plantearon que autoridades estatales y los 125 Ayuntamientos habiliten ciclovías emergentes en la entidad, para garantizar esta alternativa de transporte, deberían de darse una vueltecita por Cuautitlán Izcalli, en donde fue un rotundo y caro fracaso construir una ciclovía en tiempos del priista **Karim Carvallo**. Y es que de acuerdo al diputado **Bryan Andrés Tinoco Ruiz** este mecanismo permitiría evitar aglomeraciones en transporte público y reducir contagios de Covid19, así como robos en transporte. Pues sí, es un hecho que sería

ideal que la gente usara este medio de transporte y se contara la infraestructura para hacerlo, así como del respeto de los que conducen vehículos automotores, pero el legislador Tinoco Ruiz debe estar consciente de que en México las condiciones de las vialidades no son seguras, ni las mejores, que se requeriría un millonario presupuesto para que cumplieran con ese exhorto tanto el gobierno estatal como los municipales. Y sí que sería bueno para la salud poder usar este transporte de manera segura, pero el fracaso de la ciclovía izcallense debe analizarse.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE Morena pudo cobrar muy pronto la afrenta que hicieron los partidos de oposición al hacerle vacío al presidente de la Jucopo, Maurilio Hernández, mientras daba su discurso por el inicio del tercer año de la Legislatura, abandonando el salón de sesiones sin poder siquiera rendir protesta como integrantes de la Junta.

Que este martes, fueron los morenistas y otros más los que se salieron del salón antes de concluir la sesión, dejando a los coordinadores del PRD, Omar Ortega Álvarez, y del PVEM, José Couttolenc Buentello "vestidos y alborotados" porque en el momento que estaban al frente a punto de rendir protesta, alguien se dio cuenta que no había quórum y se tuvo que levantar la sesión.

QUE entre enero y agosto la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) registró 21 denuncias por actos de violencia de género interpuestas ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), las cuales fueron hechas por la comunidad de la Facultad de Ciencias de la Conducta, Arquitectura y Diseño, Antropología, Derecho y en la Prepa 5, Algo cercano a tres por mes... y esas son "las oficiales" ¿cómo andará la cosa?

QUE en el muro de los lamentos, los líderes empresariales del Estado de México denunciaron en comisiones legislativas que el Dictamen Único de Factibilidad (DUF) solo ha servido para alejar las inversiones y fomentar la corrupción en la apertura de nuevos negocios, que tardan en promedio dos años y medio en poder cumplir este trámite, por lo cual insistieron que debe desaparecer.

QUE el presidente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Cristian Campuzano Martínez, advirtió a sus representantes populares locales que quieran reelegirse que deberán separarse del cargo para hacer campaña de tiempo completo, sin simulaciones, privilegios ni confundir a la ciudadanía. Hay congruencia con sus luchas históricas.

QUE el indicador de positividad Covid va en decremento, rondando 30 por ciento, señala el Instituto de Salud del Estado de México, en voz del subdirector de Epidemiología del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), Víctor Durán Mendieta. A esperar lo que viene.



Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

